









	
 Home

	 Add Document
	 Sign In
	 Create An Account














[image: PDFKUL.COM]






































	
 Viewer

	
 Transcript













DESPIERTA JERICÓ Número 51 - Julio de 2017



Jericó, junio 14 de 2017 Señoras y señores HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL JERICÓ Para nosotros, habitantes de Jericó, es motivo de orgullo contar con una representación ciudadana en el Honorable Concejo que acoge con responsabilidad los retos que debe enfrentar nuestro municipio en una época plena de incertidumbres mundiales. Tomamos las palabras del Papa Francisco en su Encíclica Laudato Si’ para mejor expresar nuestra gratitud con Ustedes: “Deseo reconocer, alentar y dar las gracias a todos los que, en los más variados sectores de la actividad humana, están trabajando para garantizar la protección de la casa que compartimos... Después de un tiempo de confianza irracional en el progreso y en la capacidad humana, una parte de la sociedad está entrando en una etapa de mayor conciencia. Se advierte una creciente sensibilidad con respecto al ambiente y al cuidado de la naturaleza, y crece una sincera y dolorosa preocupación por lo que está ocurriendo en nuestro planeta... Los recursos de la tierra están siendo depredados a causa de formas inmediatistas de entender la economía y la actividad comercial y productiva... Mirando el mundo advertimos que el nivel de intervención humana, frecuentemente al servicio de las finanzas y del consumismo, hace que la tierra en que vivimos se vuelva menos rica y bella, cada vez más limitada y gris... Nunca hemos maltratado y lastimado nuestra casa común como en los últimos dos siglos. Pero estamos llamados a ser los instrumentos del Padre Dios para que nuestro planeta sea lo que él soñó al crearlo y responda a su proyecto de paz, belleza y plenitud. El problema es que no disponemos todavía de la cultura necesaria para enfrentar esta crisis y hace falta construir liderazgos que marquen caminos buscando atender las necesidades de las generaciones actuales incluyendo a todos, sin perjudicar a las generaciones futuras...”. Ustedes, señoras y señores Concejales, nos han demostrado la disposición de conducir con el liderazgo que anhela el Papa Francisco la protección de nuestro querido municipio, al tramitar y aprobar con altura, pleno conocimiento y responsabilidad, el Acuerdo por el cual se prohíbe la minería metálica en nuestro municipio. La historia nunca olvidará su decisión y nuestro reconocimiento por ella. Atentamente,



1.163 habitantes de Jericó con sus respectivas firmas e identificaciones Carta entregada el 24 de junio durante la firma por el Alcalde del Acuerdo Municipal 09 de 2017.
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EGO



L



a parte consciente del individuo que de alterarse sería el inmoderado interés por sí mismo. Lo que ejercen en las personas las cosas externas, la materia que envilece, las ventajas que se alteran en ventajismos cuyo significado raya con el descaro y la astucia; la astucia comprende el ardid, la estratagema, la perfidia, el maquiavelismo, la marrullería, lo contrario al beneficio común, al interés general, a la felicidad que es lo contrario de la calamidad que es desgracia. Jericó, dijo antes de su muerte Juan Eliseo Mojica, Obispo de Jericó, es único en el mundo, aprendí a quererlo tarde. Pero es sinónimo de felicidad repiten todos los que llegan, y los que llegan a por él, incluso los que llegan accidentalmente como Manuel Mejía que aprendió a quererlo tarde, o los que aquí no nacieron porque hicieron de su espacio un edén posible. Es Jericó el encanto de sus hijos que regresan, de sus admiradores que lo eligen, de extranjeros que lo avalan en lugar de sus cunas, incluso ellos que llegan numerosos por culpa de los nuestros. Esta afirmación es motivada por su historia que es poder porque el poder debe convertirse en servicio y no en partido político ni en oportunidad de riqueza o comodidad egoísta. La historia requiere de acción responsable y por eso es que la identidad de este pueblo no se pierde, porque los pormenores de sus personajes (habitantes) tienen características similares que intentan reemplazar los quereres egoísticos por actuaciones afines a su temperamento, a sus conveniencias, a su felicidad. Personajes inmortales, no prontamente olvidados como pretenden actores ocasionales de desdichas avizoras, acechanzas del interés personal porque cuando hay dinero de por medio es cuando realmente se conoce a las personas. La inmortalidad de nuestros nombres es grandeza universal para ser felices en vez de ricos, ruidosos, vanidosos o soberbios. Búsqueda de vida que es origen de esperanza al decir de Stephen Hawking que se apegó a ella, a la vida, porque en su pensamiento sólo hay grandeza y no interés. Hoy de tanta borrasca en educación nos hemos vuelto ricos en ignorancia, de tanto “debido proceso” nos estamos envolviendo en caos comunitarios, en enredos mecanicistas de teóricos universitarios que nos obligan a mirarlos como salvadores siendo brujos del erario y ladrones de cuello blanco que están en todas partes oliendo dinero y oportunidad sin aferrarse a su espacio y a su herencia de dignidad que les dieron sus padres muertos o pronto fallecidos. La verdad se impone, la mentira cae. El que roba una vez, roba veinte. Destruir el mundo no es el fin del hombre, todavía queda tiempo para proteger bosques, cuidar ríos, salvar fuentes de agua superficial, embellecer el paisaje con verdes entonados que tiñen las entrañas felices. Personajes protagonistas de causas humanas sin causas criminales, huir de la contaminación, decir que se quiere pero mostrarlo con actitudes, hay que ver lo que otros no ven, el vigor es reclamado por la historia porque la magia no es manipulación de personajes débiles de jericoanidad por esa cacería



de oportunidades o dichas pasajeras. Lo real no es la verdad incompleta dijo Javier Darío Restrepo en el Maja, cuando regresó a su pueblo cargado de felicidad. Si Jericó no fuese feliz, no habría aquí más de cuatro longevos de más de cien años y más de cuarenta superiores a noventa y centenares de ochenta y hasta más, que no quieren morirse porque aquí siempre hay pan y vino, y fruta y carne, y leche y vianda y mesa y cama, y riqueza y pobreza llevadera, y empleo y agonía pero no muerte. La felicidad aquí no la ha podido robar nada ni nadie aunque los actores cambien, aunque los votos lleguen por cualquier medio, aunque la arrogancia del tener vigile las carencias. El pecho que sacan Uribe y Santos con los dineros extranjeros son miserias, dijo Guillermo Perry, debieran recuperarse los políticos diáfanos de interés por la educación y la salud, por el bienestar del empleo que nace de la empresa que teníamos, las miles de Antioquia que se vendieron a precios de huevo para el tsunami chino de oropeles y otras latas; fortalecer universidades que abran caminos y proyecten vías con salidas sin socavones de desastres que se atragantan las aguas para dejarnos viviendo en un desierto que es el paisaje desdentado de la riqueza breve, rehenes de estos dos hombres que tienen polarizada la Patria, causantes de Títulos Mineros y Bajirás y Chocós, de guerras y paces. Ayer éramos empresarios, hoy llevamos cuatro períodos de ocho años perdidos por la incapacidad de crecimiento. Que no nos vaya a pasar aquí con los agoreros del progreso y prestidigitadores de una miseria que nunca hemos tenido. No comamos miedo para que no logren convertirnos en ellos.



Rodrigo López Estrada



[email protected]
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Jericó para los jericoanos



H



emos dado un paso importante en el camino de la recuperación de las certidumbres que durante la historia jericoana han construido la claridad y la honestidad de sus más claros hijos.



Se estaba extraviando la convicción del valor logrado por Jericó en el panorama del país, en su lugar asomaba con insistencia y prepotencia un espejismo de riqueza que enceguecía el sentido de pertenencia y de realidad de algunos; quienes dirigían el reflejo de la falsa luz del desarrollo y el progreso, sabían perfectamente que era necesario engañar a incautos y ofrecer prebendas a los codiciosos. ¿Qué otro nombre dar a la acción dirigida desde las opulentas oficinas de Anglogold Ashanti para tratar de convencer y asegurar la entrega de Jericó a su lucrativo negocio de romper las entrañas de nuestras montañas, extraer unas cuantas toneladas de cobre y el oro maldito para llevarlas al mercado internacional siempre ávido de producción de baratijas que satisfacen nuevas e inútiles necesidades, mientras a nosotros nos dejaban las enormes represas de lodos contaminados, las escombreras, los gigantescos túneles, la pérdida de aguas superficiales, la contaminación de las subterráneas, la agricultura disminuida y el turismo desaparecido? Esa acción no puede llamarse de otra manera, es engaño y corrupción. Intentaron engañar a muchos, solo unos pocos cayeron en la trampa de los regalitos de cuadernos y sudaderas, de refrigerios y tejas, de zalamerías, fotos y ridículos personajes teatrales, de unos salarios temporales que abrían ilusiones de un buen cambio definitivo en la vida cuando la realidad que les esperaba unos pocos años después era la de su pueblo destruido. Menos fueron quienes aceptaron cuantiosos beneficios personales, pero mayor la vergüenza que los acompañará por haberse asociado en el intento de vender el municipio desde lo público o desde lo privado, desde la perorata o desde las rimas, desde las sonrisitas o desde las amenazas, desde la supuesta rectitud o desde la abierta postración, desde el falso amor o desde la infamia. Estaba empezando a hacer carrera entre nuestras gentes que el futuro de Jericó dependía de una empresa extranjera que en 12 años de permanencia no había demostrado nada diferente a palabrería mientras horadaba en busca de oro. Como si nuestras casas, calles, edificios, colegios, escuelas, seminarios, iglesias, artesanías, comercio, cafetales, ganadería, paisaje, aguas limpias, aire puro e historia de cultura y dignidad hubiera comenzado no en 1850 sino en el año 2005. Con la habilidad propia de quien prepara estafas, quieren hacernos creer que sin la empresa multinacional que estará unos cuantos años aquí rompiendo el equilibrio de la naturaleza y la armonía de nuestras gentes, Jericó caerá en el abismo. ¡No señores extranjeros! Ha sido y seguirá siendo la honestidad y laboriosidad de los jericoanos, su sana convivencia, la sabiduría, la honradez, sencillez, paciencia, perseverancia y creatividad que nos inculcaron los fundadores de este pueblo, lo que seguirá haciendo de Jericó el nido de amores que jamás abandonaremos quienes por nuestras venas corre herencia jericoana.



La recuperación de la esencia del espíritu jericoano la iniciaron y han mantenido con firmeza y generosidad quienes muchas veces han sido los olvidados y no pocas veces menos preciados: los campesinos. Nunca deberá Jericó olvidar que fueron campesinos del corregimiento Palocabildo quienes se levantaron y permanecieron de pie frente a Anglogold Ashanti, no solo fue impedir que circularan con sus vehículos por las carreteras de sus veredas ni que perforaran sus predios, fue llamarnos al resto de jericoanos a la razón, al compromiso de defender nuestro bello y único territorio, a cumplir los preceptos más elementales del cuidado del agua y de la vida, a llevar el amor y el sacrificio por la familia y la comunidad hasta garantizar la permanencia amable del entorno que recibimos de Dios y de la sociedad. El acompañamiento de la Mesa Ambiental a los campesinos y el esfuerzo por divulgar su legítima preocupación y lucha, ha sido sin duda valiosa, y aunque parezca que ha sido decisiva, no ha sido más que eso, el acompañamiento a los iniciadores y gestores de la defensa territorial, y el crecimiento propio junto al de ellos. Otro tanto ha ocurrido con la hermandad de movimientos campesinos y pueblerinos, todos, con una visión regional y solidaria hemos aprendido que el verdadero responsable del peligro para la continuidad del proyecto de existencia agraria y pacífica del Suroeste es el modelo económico que quieren imponernos el gran capital y los políticos corruptos desde Bogotá y Medellín. Lo entendieron con claridad y lo asumieron quienes fueron elegidos en las votaciones municipales justamente para representar los intereses colectivos. Seis concejales y el alcalde, que en su mayoría han participado activamente en la Mesa Ambiental, radicaron y aprobaron un Acuerdo Municipal fundamentado en las sentencias de la Corte Constitucional, el más alto tribunal colombiano, para prohibir en nuestra jurisdicción las actividades de minería metálica permitiendo y asegurando la minería que provee los materiales de construcción para el municipio. No es simplemente que Jericó haya dicho NO a la minería metálica, le hemos dicho SÍ a la vida y a una nueva actitud social que reubica los valores con los cuales respondemos a la generosidad de estar vivos, de formar una familia y una comunidad, de recibir tantos dones de quienes nos antecedieron formando un municipio en paz y cultura, en dignidad y bienestar.



DESPIERTA JERICÓ - Distribución gratuita Una publicación del Comité por el Futuro de Jericó Carlos Andrés Restrepo, Rodrigo López, Alicia López, Edward Duigenan (E. Duke), Oscar Villa, Fernando Jaramillo (director). Donaciones a nombre de Oscar Villa Davivienda ahorros 3992-0002-3287 [email protected] www.despiertajerico.blogspot.com Impresión: Virtual Publicidad. Medellín, tel. 513 33 97
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Quien daña no paga ni repara



P



or eso, como la madereras que circulan con sus camiones con cargas para las cuales nuestras calles, puentes y carreteras veredales no están diseñadas, no asumen los costos de mantenimiento de las vías, tienen prohibido transitar por el casco urbano, y deberían tener igual restricción para moverse con sus cargas por nuestros débiles puentes de Las Cano, Puente Lata y Puente Sucre. Ya es de todos conocidos como destruyeron los rieles hacia la Aguada, y los vecinos se quedaron con los huecos. ¿Qué va a pasar cuando se inutilice uno de los puentes, si no es el resultado de un accidente? ¿Quién lo va construir de nuevo o a reparar? Las empresas deberían comportarse en el caso del transporte de su madera usando camiones pequeños para llevarla a un centro de acopio hasta donde lleguen los grandes camiones y la transporten a su lugar de destino. La Administración Municipal debería exigirles ésta u otra solución, es su obligación impedir que acaben con nuestra infraestructura. Los que transitamos en la escalera hacia La Estrella sentimos temor cuando el carro se aproxima al paso estrecho que hay des-







pués de Puente Lata, la banca viene fallando ahí, y al parecer seguirá hasta que el paso quede interrumpido u ocurra una desgracia, pues camiones como los de la foto, que están parqueados en la estación de gasolina, transitan por el sitio con su enorme peso. ¿Es que los conductores de esos vehículos, señores madereros, no están informados de la prohibición de entrar cargados al pueblo? ¿No se les ocurre a los choferes, o sus jefes no les exigen, llenar sus tanques de combustible antes de ser cargados? Estos reclamos de los ciudadanos no son nuevos, incluso el señor John Jairo Londoño ha presentado recientemente derechos de petición para que le informen las medidas de prevención de estos desastres, y no ha recibido respuesta. Tampoco le han dado copia de la autorización que es de esperar tenga la construcción de una vía en el sector Los Rumbones, a unos 20 metros del acceso a la finca hotel Las Tapias, que puede contribuir a mayor inestabilidad de la vía principal. Señor Secretario de Planeación y señor Alcalde, por favor, respondan los derechos de petición y tomen las medidas pertinentes, tener que recurrir a otras instancias para recibir información y solución a estos asuntos, desdice de nuestro municipio.



Quejas ciudadanas:



Cuando la música se vuelve ruido: Es de suponer que



no hay en ningún lugar del mundo donde la música y los intérpretes no sean admirados y queridos, Jericó no es una excepción. El asunto es que cada cosa debe estar en su lugar y en el momento indicado. Ya tuvimos recientemente un alboroto por los ensayos de la banda marcial en la calle Boyacá, gran despliegue de medios nacionales y locales. Sin embargo, también la ciudadanía que se siente incómoda con los ensayos tienen su razón y derecho.



Ahora la inconformidad es con los ensayos de la escuela de música en un pequeño salón del Teatro Santamaría, repetimos, en un pequeño salón. No es solo que se esté practicando durante horas del día y la noche en una sala sin los requerimientos de sonoridad que pudieran amortiguar siquiera un poco el volumen de los instrumentos que tiene a los vecinos con los nervios crispados, también tiene que ver con la salud auditiva de nuestros niños y jóvenes. Beethoven que era sordo y un músico genial, es un caso único en la historia de la música, quizás al lado de nuestro querido Mario Alexis, pero una generación de músicos sordos en Jericó no será genialidad para nadie. ¿Por qué no ensayar en el Aula Ambiental, en el Parque Educativo, o en alguna institución educativa adecuada?
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Las transformaciones de Jericó



Le pedimos al señor Ruiz que nos informe cuál fue el motivo por el que algunos guluperos de Jardín al parecer abandonaran sus cultivos allí y se trasladaron a Jericó: “El cultivo de la gulupa es transitorio con un ciclo de tres o cuatro años, después del cual se debe alternar con otro tipo de plantación, no porque la tierra se dañe como piensan algunos, sino que se presenta un hongo que es necesario controlar, nosotros lo hacemos con productos biológicos, microorganismos como la tricoderma, pues así lo exige la certificación que nos permite la exportación de la fruta. Es necesario rotar los cultivos y esto es lo que seguramente ocurrió con los agricultores que usted menciona”. Google nos informa: “Trichoderma es un hongo muy común del suelo, también se encuentra en troncos caídos y estiércol, es utilizado en la agricultura como agente de control biológico debido a sus propiedades como biopesticida, biofertilizante y bioestimulante, posee facilidades para colonizar las raíces de las plantas, donde ataca y parasita a otros hongos y así, aprovecha una fuente nutricional adicional”.



L



a Productora San Basilio que se creó hace tres años se dedica a la producción agropecuaria, en especial, al cultivo y exportación de gulupa en Jericó y en otros municipios.



“La gulupa es una fruta relativamente nueva en los mercados mundiales y también nacional. Así que San Basilio llegó a Jericó y empezó a hacer pruebas en algunas hectáreas, ha sido un aprendizaje desde entonces para lograr mejoras en los aspectos de salud y eficiencia del cultivo y de esta manera cumplir las estrictas exigencias de exportación a los países europeos, en particular, Alemania”, comenta el señor Hugo Alejandro Jaramillo, representante legal de la empresa agrícola. “En cuanto al consumo de gulupa en el mercado colombiano, continúa el señor Jaramillo, se está avanzando en el conocimiento y aceptación de la fruta por nuestra gente; a la Mayorista llevamos la fruta que no pasa los controles de calidad para exportación, el precio aquí es muy barato porque apenas se está introduciendo en la dieta de los colombianos”. Le preguntamos al señor Duvan Ruiz, socio de la empresa, acerca del número de hectáreas sembradas por San Basilio: “Tenemos sembradas 45 hectáreas en Jericó, distribuidas en 5 fincas localizadas en diferentes sectores del pueblo”.



¿Cuántas personas están trabajando en Jericó con la empresa?: “En la actualidad tenemos vinculadas con contrato a término indefinido, con salario mínimo y todas las prestaciones y seguridad social, unas 70 personas, y estamos requiriendo más personal para algunas de nuestras fincas porque los cultivos están en crecimiento, recientemente vinculamos unos 20 trabajadores y en los próximos días necesitaremos unas 10 personas más. Quienes estén interesados en trabajar con nosotros, pueden acercarse a la oficina situada al frente de Empresas Públicas de Jericó y presentar su hoja de vida. La continuidad para el trabajo la da la rotación de cultivos, estamos empezando a sembrar aguacate y tenemos previsto otras alternativas agrícolas porque como empresa no podemos parar la producción, por esto tenemos disponibles las cinco fincas, tres que son de nuestra propiedad y dos arrendadas”. “De la mano de obra que estamos ocupando aproximadamente el número de mujeres corresponde al 30%, ellas son muy importantes en la manipulación de la planta y la fruta, debe ser un manejo delicado que a veces los hombres acostumbrados a trabajos más rudos no tienen”. Al termino de esta entrevista intercambiamos opiniones con los socios de Productora San Basilio sobre la importancia del manejo ecológico de las plantaciones, no solo por las exigencias para la exportación, sino como criterio que debemos tener simplemente como personas que estamos obligadas al cuidado de la naturaleza que, como dice el Papa Francisco, es nuestra casa común.
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Sigue la reforestación en La Aurora



C



uando a comienzos del año pasado supimos en Jericó que los sacerdotes Benedictinos habían vendido La Aurora, donde la falta de garantías para la conservación del agua les impidió construir su hermoso Monasterio, muchos nos alarmamos al saber que allí se proyectaba sembrar de manera extensiva gulupa y aguacate. Los habitantes del corregimiento eran los más inquietos porque en esa finca hay varios nacimientos de agua que surten los acueductos veredales, y es sabido que esos cultivos requieren la aplicación muy frecuente de agroquímicos que pueden contaminar las aguas, sobre todo si las fuentes se encuentran mal protegidas, como es el caso en La Aurora, donde también hay humedales completamente despoblados de vegetación protectora. Con acompañamiento de la Administración Municipal, Corantioquia y la Mesa Ambiental, los campesinos se sentaron con la empresa Agrojar, nueva dueña de la finca, para concertar medidas de protección del recurso agua, entre las cuales se adoptó: cercar los nacimientos con un retiro establecido de común acuerdo, los campesinos pondrían los materiales y la mano de obra; establecer veeduría permanente de las actividades agrícolas en La Aurora integrada por representantes de los acueductos veredales, Agrojar, Alcaldía y Mesa Ambiental; Agrojar realizará análisis de calidad del agua de los nacimientos en laboratorio certificado antes del inicio de los cultivos y después de la primera cosecha de sus frutos; no restringir las servidumbres de tránsito en la finca; no permitir el ingreso de Minera Quebradona u otra minera para ninguna actividad relacionada con procesos de minería. En este mes de junio se realizó una visita de veeduría y se encontró lo siguiente: los campesinos cercaron varios nacimientos con sus propios recursos, mano de obra y aportes en alambre de parte del programa de Gestión Comunitaria del Agua apoyado por Swissaid. Se realizó la siembra de unos cien árboles nativos, como se observa en las fotos, en compañía de las mismas instituciones mencionadas, además del Comité de Cafeteros, Jericó Turístico y Agrojar. Agrojar no ha realizado análisis de



agua como está acordado, la empresa se compromete a cumplir este convenio en un plazo breve. También se encontró que un retiro no cercado de una corriente de agua se está utilizando por parte de los trabajadores para sus necesidades fisiológicas, la empresa se comprometió a corregir esa situación posiblemente instalando otros sanitarios portátiles en la zona de trabajo. Esta experiencia de concertación entre actores sociales con algunos intereses diferentes y hasta contradictorios, es importante de resaltar, pues la solución de conflictos en un país acostumbrado al uso de la violencia debido a la carencia de justicia efectiva, tiene otros caminos basados en el diálogo, los acuerdos y el cumplimiento de los compromisos.
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Concejo, Alcalde y comunidad prohíben minería metálica en Jericó Jovany Zapata



E



l pasado 24 de junio de 2017 culminó el proceso de aprobación del Acuerdo Municipal que prohíbe la minería metálica en Jericó. El Alcalde Jorge Andrés Pérez Hernández firmó ese día el Acuerdo 09 que ya habían aprobado los concejales Jovany Zapata, Óscar Bermúdez, Martha Cecilia Espinosa, Carlos Arturo Londoño, John Jairo Arcila y Diego Alexander Castañenda durante la concurrida sesión del 7 de junio en el Teatro Santamaría. En el acto de firma o sanción del Alcalde, participaron, además de cuatro de los seis concejales mencionados, el señor Obispo Noel Antonio Londoño, Monseñor Nabor Suárez, el párroco Daniel Obando, el maestro del periodismo nacional Javier Darío Restrepo, el diputado Norman Correa de la Asamblea Departamental de Antioquia y campesinos, finqueros, educadores y otras personas que celebraron con entusiasmo el acontecimiento trascendental para la historia de Jericó.



La firma protocolaria del Acuerdo municipal número 09 de 2017 con el cual queda prohibida la minería metálica en el municipio a partir de la fecha como medida protectora del agua, el paisaje, el suelo y la vocación agropecuaria del municipio, para el logro de la soberanía alimentaria y el desarrollo alternativo en Jericó, es la aplicación de las normas establecidas en la Máxima Ley Colombiana para la autonomía de los municipios en el uso del suelo, para el reconocimiento de que, siendo el municipio parte del Estado, es también propietario del subsuelo, que la voluntad del pueblo es el fundamento de nuestra república, voluntad que se expresa de manera directa en las Consultas populares y a través de los representantes en los Concejos y Alcaldías, no sólo en el gobierno central. Dijo el periodista Javier Darío Restrepo durante el evento cultural de firma del Alcalde del Acuerdo 09, que en Jericó está naciendo una nueva cultura donde el oro no es determinante, una cultura que sabe de la importancia del agua, del territorio, y cuando se es independiente del oro, se es libre. “A los jericoanos no nos bautizaron con ríos de oro, nos bautizaron con agua. El oro esclaviza y nosotros buscamos la libertad”. También comparó el periodista un mundo sin agua y un mundo sin oro, mientras que la falta de la primera significaría el fin de la vida en el planeta, la desaparición del segundo traería la desaparición de la avaricia, la mentira, el engaño. Continuó Javier Darío mostrando el segundo aspecto de la nueva cultura que los jericoanos estamos construyendo: estamos pensando de manera distinta lo que es la naturaleza, ya no nos consideramos los amos de la creación, se ha demostrado que los “amos de la creación” acaban destruyéndola. En cambio “somos los jardineros de la creación, estamos al lado de la creación no sobre ella. Esta nueva cultura dignifica nuestro querido pueblo y
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Óscar Bermúdez, Martha C. Espinosa, Jorge Pérez, Carlos A. Londoño, John Jairo Arcila



dignifica a sus habitantes porque estamos iniciando una nueva creación, una nueva forma de vivir la creación”. El señor Obispo hizo reflexionó que en este momento en el mundo hay suficiente oro en los lingotes guardados en las bóvedas de los bancos de manera que podríamos abastecer las necesidades industriales de los próximos 50 años sin extraer un solo gramo de la naturaleza generando los enormes daños en el ambiente y en la sociedad, 50 años de paz en los que podríamos entender mejor lo que sucede con la minería metálica. Pidió el señor Obispo que si van a suspender las regalías a los municipios que no tienen explotación minera metálica en sus municipios, también podrían quitárselas a Bogotá que solo pro-
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Diego A. Castañeda



duce ladrillos y se lleva el gran porcentaje de las regalías. Dijo, además, que no es cierto que los jericoanos estén influenciados por personas que vinieron de Cajamarca a promover la oposición a la minería, pues está demostrado que aquí en Jericó hay un proceso de resistencia de mucho tiempo y mucha concientización. “Aquí lo que pasa es que marchamos juntos con Támesis y otros municipios de la región”, argumentó. Por último, aclaró Monseñor Noel que “es inconcebible que desde Bogotá, donde no tienen ninguna idea de qué es Jericó -esto no es un desierto ni es el norte o nordeste de Antioquia de tradición minera, esta es una zona de montañas frágiles-, quieran tomar decisiones permanentes desde el poder del gobierno central y de los medios de comunicación sin consultarnos”.



Sesión del Concejo Municipal el 7 de junio de 2017 en el Teatro Santamaría
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Entre el oro y el agua Javier Darío Restrepo



E



sta semana llegó la noticia de que los habitantes de Cumaral, un lejano y desconocido municipio colombiano rico en petróleo, le habían dicho NO a una empresa petrolera que había llegado con sus máquinas de exploración. Probablemente seguían el ejemplo de los habitantes de Cajamarca que le habían dicho NO a una poderosa empresa minera que esperaba extraer de su territorio 28 millones de onzas de oro avaluadas en 102 billones de pesos. También ejercieron soberanía sobre su suelo los concejales Támesis y ahora los de Jericó. El argumento de esas poblaciones es desafiante: podemos vivir sin oro, pero no sin agua. ¿Está naciendo, acaso, una nueva cultura liberada de la dominación del oro? La sorpresa indignada con que se han recibido el reclamo del agua y el rechazo del oro en las esferas oficiales, demuestra hasta qué punto el símbolo ha reemplazado a la realidad y ha adquirido la categoría de dios. El relato bíblico sobre la adoración del becerro de oro, leído en nuestros tiempos, adquiere resonancia profética. Los gobiernos centran sus políticas en la producción de riqueza como prioridad a la que subordinan todos los demás intereses, que es lo que se puso de manifiesto en los intentos oficiales para restarle valor a las consultas populares en que la mayoría de la población le dijo no al oro y sí al agua, a los bosques, y al aire incontaminado. Esto suena a herejía en el templo del dios oro levantado por el capitalismo contemporáneo. Pero la voz de los que votan contra las minas en Colombia, no es única. “Un problema particularmente serio es el de la calidad del agua disponible para los pobres” escribe el papa Francisco en Laudato Si. Y agrega: “las aguas subterráneas en mucho lugares están amenazadas de la contaminación que producen algunas actividades extractivas, agrícolas e industriales” (LS 29) Los mineros y las autoridades se desesperan: “Nos cambiaron las reglas de juego” exclama un ejecutivo de la Anglogold Ashanti cuando aún no sabe qué lo desconcierta más: si el resultado de la Consulta Popular en Cajamarca, o la fe de la población en el valor del agua por sobre el valor del oro. Pero estos hechos tienen todavía un mayor calado: tocan una de las raíces de los conflictos del mundo capitalista y proponen alternativas: ¿qué tal una economía construida sobre otras bases? El oro puede ser reemplazado, pero ese espíritu cercano a la avaricia queda ahí, como raíz envenenada, si no interviene para cambiarlo todo, una economía solidaria.



Que fue lo que, como un atisbo, pudo verse cuando al rechazo de la minera siguió la certeza del poder de una voz y un propósito comunes. Fue el descubrimiento de la fuerza de la solidaridad. Hay en este momento en Colombia cerca de 50 propuestas de consultas populares, de poblaciones a las que el ejemplo de Cajamarca empoderó. Los abogados, los magistrados, los políticos locales, el gobierno central, buscan salidas porque, de repente, lo del poder popular y lo del constituyente primario, dejaron de ser frases retóricas y se volvieron una realidad maciza. Dejó de tener fuerza la idea de que el poder venía del centro del país. Hoy se sabe que está en las periferias en donde es experiencia diaria que el oro no se come y que el agua, los bosques, el aire puro sí dan vida. “Este mundo tiene una grave deuda social con los pobres” reflexiona Francisco. Es la deuda que están reclamando los pueblos de la periferia cuando desechan el oro y exigen otra clase de moneda: un ambiente incontaminado.
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Orgullo LGTB



E



l 28 de junio se celebra el orgullo LGTB (Lesbianas, Gais, Bisexuales y Transexuales), fecha que da lugar a diferentes marchas y eventos realizados durante este periodo, todo con el fin de mostrar a la sociedad que esta comunidad no es sólo una minoría y que sus integrantes se sienten plenamente orgullosos de lo que son y por ello salen y exigen que sus derechos sean tomados en cuenta como los de cualquier persona, porque al fin y al cabo su orientación sexual no los hace menos humanos. Colombia es uno de los países en el nivel mundial que en cuanto a las leyes está más avanzado que muchos, y esto hace que la comunidad LGTB pueda acceder legalmente a muchos beneficios y tenga igualdad, pero eso no quiere decir que ser homosexual en Colombia sea una bacanería; leer en la Constitución Política la igualdad de derechos que se da, y la libertad de expresión que existe es muy bonito e incluso uno podría creerse que acá “salir del closet” o salirse de lo común es algo muy natural, pero la realidad es que la costumbre religiosa y familiar colombiana está arraigada en principios tales como una familia conformada por un hombre y una mujer, donde el hombre es el que trabaja para dar el pan de cada día y la mujer es la encargada de estar en casa criando hijos, cocinando y haciendo todo lo posible para no dar problemas a su esposo. Es cierto que este formato ha venido cambiando, debido a que las mujeres de hoy luchan cada día por mostrar su independencia y dejar en el pasado esa mujer sumisa a las órdenes de un hombre, pero no es nada fácil luchar en un país donde el machismo es tan fuerte que ni siquiera se ha llegado a tener en la presidencia a una mujer, sino que por el contrario las violaciones y muertes de mujeres y niñas cada vez es más preocupante. En Colombia ser homosexual o ser mujer puede llegar a ser un peligro y hasta puede atentar contra la vida misma, y más en lugares como un pueblo, donde la diversidad poco se expresa debido a las costumbres y a la educación; hoy en día en los juegos de escuela se evidencia una discriminación enorme, por ejemplo: si usted es un niño, y no le gusta jugar fútbol sino que prefiere jugar con muñecas o a la cocinita en compañía de sus amigas, usted es una “loca, mariquita, cacorro...” y un montón de adjetivos que lo único que hacen es presión a un niño que quiere jugar, sólo que de diferente forma a como todos lo hacen. En la inocencia de un niño no está en su mente hacer sentir mal a sus compañeros, y si se presentan casos como estos es por la educación no sólo de casa, sino en las mismas escuelas. Hay que empezar a hablar sin tapujos de la diversidad que hoy en día se vive, y seguro que se van a prevenir desde asesinatos hasta suicidios; y esto no quiere decir que la sociedad va estar descarrilada, pero creo que hay algo mal en un hábito que incita al odio, por eso es tiempo de volver costumbre el respeto por las diferencias, porque les aseguro que no es nada bueno ser juzgado por simplemente amar a alguien.



Los jóvenes y niños necesitamos una educación encaminada a la paz y eso sólo se consigue si yo respeto a los demás. No se cieguen a la realidad de violencia que estamos viviendo, no sólo por conflictos armados, sino por el odio, porque nos estamos matando unos a otros simplemente por ser diferentes. Si usted que está leyendo esto se da cuenta que hace parte del problema, cuestiónese un poco a cerca si vale la pena estar en un territorio lleno de odio. A veces son pequeñas cosas las que hacen grandes impactos en otras personas y hay que medir las consecuencias de nuestras palabras y actos. La comunidad LGTB se siente orgullosa de amar sin restricciones, pero no sé que tan orgullosa se sientan las personas que odian a alguien por sólo salir de la mano con alguien y brindarle apoyo y amor de pareja. Yo, al igual que muchas personas creo en la fuerza del amor sin importar las diferencias, ¿Y usted?.



María José Cano Espinosa



[email protected]
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Infractura



E



ste texto tiene como objetivo dar a conocer el estado de la infraestructura de la sede Presbítero Alfredo González de la Institución Educativa Rural San Francisco de Asís, más conocida como la Estrella.



En esta sede se presta el servicio de educación pública desde el grado preescolar hasta el grado undécimo, con una matrícula de 122 estudiantes, 33 en la primaria y 89 en la secundaria. Los estudiantes provienen de familias campesinas, nobles y trabajadoras, de estratos bajos con una vida sencilla y humilde. “Corresponde al Estado regular y ejercer la suprema inspección y vigilancia de la educación con el fin de velar por su calidad… asegurar a los menores las condiciones necesarias para su acceso y permanencia en el sistema educativo” (Artículo 67 de la Constitución Política). En este sentido entiéndase el término infractura como: en la fractura, definiendo de manera precisa la Institución; se tienen serios problemas estructurales, entre ellos: columnas agrietadas, en las que se puede ver de lado a lado; pisos hundidos, muros que se mueven con una leve presión, techos rotos, pozo séptico precario, entre otros. La Defensa Civil ha evaluado la Institución concluyendo que el edificio no cuenta con las normas de seguridad y por lo tanto representa un alto riesgo para la comunidad; ante esta situación



la alcaldía, el rector de la institución, los docentes, estudiantes y padres de familia no han sido indiferentes ejecutándose las gestiones pertinentes, a lo cual la instancia departamental ya dio respuesta (ver anexo). A demás del deplorable estado en la infraestructura, ésta resulta insuficiente para la comunidad educativa que atiende; se requieren nuevos espacios. Existe una deuda educativa en infraestructura, usted que ha leído este artículo piense: ¿No le parece que la infraestructura educativa es la misma desde que se graduó como bachiller?



A los Honorables Concejales: Los jericoanos nos sentimos orgullosos.



Q



uienes desde otros lugares remotos o cercanos, nos disponemos a preparar un morral para volver a visitar nuestro hermosa tierra, sentimos una emoción muy grande, extraña, diferente… al llegar a Jericó.



El poeta lo anticipó brillantemente al escribir en forma clara la letra de nuestro himno, y las notas marciales de su música nos hacen erizar la de piel con un sentimiento especial al entonarlo. El pasado siete de Junio ha quedado para la historia un fallo, el cual por votación mayoritaria lograron seis de los Honorables Concejales quienes dijeron NO A LA MINERÍA METÁLICA en el territorio de nuestras veredas. Ha sido un paso decisivo y definitivamente fundamental para afianzar la defensa del medio ambiente en nuestro municipio. No termina aquí el trabajo admirablemente realizado hasta ahora bajo la dirección de la Mesa Ambiental, con la coordinación de Don Fernando Jaramillo y sus demás miembros. Es el comienzo de una gran labor que continuará en el tiempo hacia las futuras generaciones con el decidido apoyo de campesinos de todas las veredas que componen la zona objetivo de la exploración minera.



Es de resaltar el esfuerzo hecho por las comunidades rurales que han visto en el fallo del Concejo, un premio a su gran lucha. A ellos nada les impedirá seguir alzando sus brazos curtidos por el sol; hacer un alto en la dura labor de la tierra y marchar en contra del atropello a su legítimo derecho de proteger el suelo que pisan y el subsuelo que sostiene su subsistencia. Así que serán más los visitantes que día a día, en mayor cantidad, vendrán maravillados a contemplar la belleza de nuestro pueblo con sus gentes, disfrutar del refrescante clima, admirar nuestro hermoso paisaje de montañas, participar de ceremonias religiosas, disfrutar de la deliciosa comida y la amabilidad de los habitantes de este privilegiado municipio, sin la prevención que se podía percibir ante la presencia de personajes que con el ánimo de saquear nuestros recursos, han pretendido aprovecharse de nuestra población respetuosa y pacífica. Esperamos que el señor Alcalde continúe con el apoyo prometido, y brindamos nuestra gratitud especial a los ediles que en el Concejo han hecho honor en su cargo, a la promesa de cumplir la misión encomendada por los ciudadanos a través del voto.



Ramón Antonio García C.



[email protected]
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Los lectores escriben



T



odos somos libres de opinar y actuar pero cuando está de por medio toda una comunidad, debemos ser muy cautos en nuestras decisiones.



Nuestro pueblo desde su fundación por don Santiago Santamaria ha sido privilegiado en todos sus aspectos económicos, culturales, sociales y de desarrollo. Hemos tenido grandes personalidades que enaltecen más el orgullo jericoano, como Santa Laura Montoya y el escritor Manuel Mejía Vallejo, y otras que sin ser oriundos de Jericó, han puesto a nuestro pueblo muy en alto. Pero en los últimos años todo esto se ha visto empañado por otras generacions que quieren darle otro rumbo a nuestra sana convivencia tratando imponer culturas que no son nuestras y que no las aceptamos, como es el caso de la explotación minera de metales. Esto lo han aprovechado cinco dirigentes políticos para su propio bienestar sin contar con quienes votaron por ellos para ser concejales, en realidad mal llamados concejales:



• Ana María Bedoya, a quien en verdad nada la interesa del pueblo, solo los grupos que la eligen. • Heriberto Bustamante, quiso coger las dos orillas del río y se ahogó. • Vicky León, su compromiso es con la minera, no con Jericó. • Rafael Arteaga, no le puso la cara a la comunidad para mejor acomodarse en donde mejor le vaya. Y esto no es todo: la educación de nuestros niños y jóvenes va de la mano del señor Didier Vélez, emisario de la minería a quien no le importa entregar el futuro de nuestros hijos, el porvenir de toda una comunidad. Para los campesinos de La Soledad, La Hermosa, Vallecitos, El Refresco, Palocabildo, mi agradecimiento, ellos han sido funtamentales para la defensa de nuestro territorio.



• John Jairo Henao, sólo hace lo que le diga el señor Didier Vélez.



Marcos Cano Suárez



Las mujeres de Jericó alzamos nuestras voces para decir: ¡NO MÁS VIOLENCIA CONTRA LA MUJER!



L



a violencia contra la mujer se considera como todo acto que tenga o pueda tener como resultado un daño o sufrimiento físico, sexual, psicológico, emocional, laboral, económico o patrimonial; la coacción o la privación arbitraria de la liberad, así como la amenaza de ejecutar tales actos, tanto si se producen en el ámbito público como en el privado. Esto indica que no se trata solamente del maltrato físico o verbal, al que se vea sometida una mujer, por el hecho de serlo. Algunas manifestaciones mucho más disimuladas a las que han denominado “microviolencias” se producen muchas veces en espacios más privados y de as cuales poso se habla, y lo peor, no se denuncia. Teniendo en cuenta tales apreciaciones y profundamente abrumadas por los múltiples casos de Feminicidio, de los cuales nos da cuenta las noticias, tanto en el ámbito nacional como las propias ocurrencias en la población, las MUJERES DE JERICÓ, que pertenecemos a la Asociación de Mueres “Talento Femenino Jericoano” y el Grupo de Mueres organizadas “Manualidades con María Elena”, levantamos nuestras voces de protesta y rechazo total, por los casos generadores de violencia contra mujeres, los cuales en nuestra sociedad pareciera que se han vuelto recurrentes y tácitamente se han convertido en comportamientos sociales aceptados, que se consideran “naturales”.



No más, no más violencia contra las mujeres, y que los actores violentos sientan nuestro repudio por los malos tratos y feminicidios que se viene cometiendo. Esperamos que la comunidad en general se unan a nuestras voces de protesta y que las autoridades competentes le hagan caer todo el peso de la Ley a todos lo que de una u otra forma maltratan a las mujeres.



Talento Femenino Jericoano Manualidades con María Elena
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PROGRAMACIÓN Julio 2017



En la mitología griega se cuenta que Ariadna le pasa el hilo mágico a Teseo para que encuentre y mate al minotauro porque hay un enredo familiar y amores perdidos en el Laberinto. Pero ahora, en los tiempos modernos, se cuenta que en Jericó Antioquia EN LA CASA DE ADRIADNA, a todo visitante se le entrega el hilo mágico para que encuentre el delicioso sabor que ofrece en su bufet a la vez que se deleita con un espectáculo musical en vivo, después de disfrutar un paseo a través de alguna exposición artística que siempre alegrará sus salones y que obliga el paso por la tienda de “Maderos” el pintor y escultor de piedra que permanece allí constante, resguardando al minotauro que siempre sorprende a quien pueda encontrar nuevamente la salida. Nos cuentan que se elige el nombre “ARIADNA” para este proyecto porque cuando se viene a Jericó ya se está en la Atenas del suroeste, porque en realidad esta casa es un laberinto, porque en los laberintos antes de encontrar la salida te sorprenden y aquí hay muchas buenas sorpresas. El proyecto incluye arte y buena culinaria, se ofrece un buffet que es una fusión de comida mediterránea y comida local con servicio a domicilio en la hora del almuerzo, hay música, teatro, y un buen proyecto con la idea del cine, tiene la Casa de Ariadna la única biblioteca donde usted se puede llevar el libro y no regresarlo pero también puede llevar libros y dejarlos, la idea es que la gente lea y se reencuentre de nuevo con el olor del papel; se dispone de una tienda del artista “Maderos” que pinta en objetos comunes a nosotros y los transforma de la cotidianidad a una obra de arte.



EXPOSICIONES • Arte y Naturaleza. Pintura, Margarita Holguín • Bichos. Exposición didáctica, Comfenalco Antioquia • Giclee. Fotografía, Juan Ernesto Correa • Esculturas y relieves en arcilla. Miguel Ángel Betancur ARQUEOLOGÍA • Exposición permanente. Fondo Bertina y Soledad Agudelo • Jericó: Cartografía de una historia en construcción INDUMENTARIA • 13,14,15 julio: Expresión Cultural (conferencias, videos y exposiciones), Jornada de reflexión lúdica sobre el vestuario. Inscripciones en la secretaria del museo. ZOOM AL ARTE: MÚSICA • Domingo 23 julio, 10:00 a. m.: Concierto María Cristina Plata. • Sábado 29 julio, 7:00 p.m.: Concierto de violín y guitarra ZOOM AL ARTE: ARTES PLÁSTICAS • Película sábado 22 julio, 7:00 p.m.: La joven de la perla. Vida de Vermeer. Ciclo: El esplendor del Barroco. ll CENA DE GALA • Sábado 01 julio, 7:00 p.m.; Venta de los bonos en la secretaria de museo. CINE FORO, 6:00 p.m. • Jueves 29 junio: Sonata de otoño. Ingmar Bergman CINE CLUB, lunes 4:00 p.m. • Ver programación aparte PROGRAMA DE RADIO • Panorama cultural: El “MAJA” te acerca al mundo. Emisora La Voz del Suroeste, 1.520 A.M. Todos los jueves a las 6:00 p.m.



Programación



Julio 2017



Lunes 4:00 p. m.



Museo MAJA Fecha



Película



Director



País - año



Ciclo



10- julio 17- julio 24- julio 31- julio



El ladrón de bicicletas La misión



Vitorio de Sicka Roland Joffe



Italia- 1948 England,1986



Billy Elliot El héroe de Berlín



Stephen Daldry Stephen Hopkins



England, 2000 Canada, 2016



El hombre en busca de sentido El hombre en busca de sentido El hombre en busca de sentido El poder problema para democracia
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Embuditis



L



o ancho pa’mí y lo estrecho pa’los demás. Esta es la enfermedad del embudo, y cuando es bien grave, la llaman embuditis. Hay gente que sufre este mal, que pa’ellos es un bien, el mal es para los otros.



Esa es más que una enfermedad, es una epidemia: uno va donde el carnicero, le pide medio quilo de carne pulpa y siempre le cortan 450 gramos de pulpa y el resto se lo acomodan con ñervos, no conozco carnicero que se le vaya el pulso y le eche a uno dos o tres gramos más de carne buena, siempre les queda faltando, y eso que es mejor no hablar de lo bien calibradas que están esas y todas las pesas, tanto, que por ahí hacen propaganda “compre aquí que tenemos buena pesa”. Voy a ver si a mi hija que se cree gordita la pesan por allá pa’que vea como rebaja y sin dietas. Compra uno el vintiúnico pantalón del año, se lo va a poner y se encuentra que la costura de las verijas se empieza a descoser, le toca ponerse el que ya tiene como tres años, más brillante que las ollas de Luz González, y el próximo domingo ir al almacén a reclamar, “ahhhh, eso llegó así, yo no se lo puedo cambiar”, le dice la dueña del almacén, y a comer callao, porque es la que le fía a uno hasta que llegue la cosecha. El paquete que dizque trae un kilo de... cualquier cosa, nunca está completo. Y bueno, ese es un embudo pequeño al que por pendejos ya nos acostumbramos que nos pongan en el lado flaco. Lo que más me ofende es cuando lo aplica el policía, el profesor, el secretario de despacho, el médico o la enfermera del hospital, en el juzgado, en la personería, en la alcaldía, hasta en la parroquia, es decir, toda esa gente a la que uno le está pagando pa’que lo atienda igual que atiende a los demás, pero no, llegó fulanita y menganita, y de primeras ellas así lleve uno tres horas agonizando, y el “bien pueda seguir dotor” y quien habla le bailan los ojos como ruletas y le chorrea la lambonería con el tipo ese que puede ser cualquier cosa, de seguro uno con el cual se hacen los chanchullos, el serrucho, el amacice, el coge coge y tapa tapa o la confabulación. El embudo más bravo, el irresistible, es cuando alguien le sale a uno con la cantaletica de persona correcta, de la que no se unta ni se moja, solo se lava con agua bendita y escupe escapularios. Se deja venir con un discurso de rectitud más derecha que tronco de eucalipto o de antena pa’los celulares, y así como estos teléfonos no funcionan cuando llegan tres turistas al pueblo, así es de torcida la rectitud del vigilante del comportamiento ejemplar. El mejor modelo de la embuditis moral son algunos educadores o que trabajan como educadores. Y que quede claro de una vez que no estoy metiendo en el mismo costal a todas esas buenas y sacrificadas personas que aman su oficio y lo cumplen con seriedad, creo que son muchas, ojalá sea la mayoría. Y empecemos por la cabeza pa’seguir de ahí pa’bajo. Caso típico en cualquier lugar del territorio nacional: Aquí les enseñamos a los niños a ser ahorrativos, a ponerle el valor a las cosas, al trabajo, a la disciplina, al buen comportamiento, a la honestidad y al respeto, discursito de comienzo de año, de mitad



de año y de fin de año. Y enseguida, en la reunión de profes, el recto rector explica que la plata no alcanza, bueno hoy por hoy no le alcanza la plata a nadie, ni al rector, ni al gobierno, menos a los profesores y ni qué decir a las familias. Estamos todos jodidos, y ahí es donde aparece el gran embudo que presenta un señor de corbata o una señorita de minifalda. “Señor rector, esperamos que este año usted nos compre la papelería, las tintas, los pinceles, las escobas, la impresora, las sillas y todas las demás cositas que se le vayan ofreciendo, vea le vamos a hacer un descuentico del 10% en todas las mercancías, un 10% en todo el año donde hay unos 300 o 500 u 800 estudiantes todos reales, más unos cuantos irreales, es una buena suma... 10% es platica, pero claro, usted sabe la factura va por el 100 por ciento, el 10% del descuento usted lo tiene bien merecido, incluso le puede hacer un paseito o una fiestecita a los profes y todos contentos, verdad señor rector?” Ese 10% es dinero de los estudiantes que se queda en el lado ancho del embudo. El profe encargado del grupo 7x: “Muchachos, por favor, la profe Rigoberta es nueva, acaba de hacer 4 post grados de matemáticas aplicadas a la inutilidad y 3 talleres de mercadotecnia aero espacial, aprovechen por favor esos conocimientos, no la molesten tanto, tengan paciencia, atiéndanle que el futuro de la patria son ustedes, las matemáticas aplicadas y la mercadotecnia los está esperando”, cuando la realidad es que a nuestros muchachos los está esperando el puesto de vigilantes de supermercado, y el director de grupo estuvo en las vacaciones de diciembre en un congreso en Santa Marta de la firma Desarrollo Empresarial que representa a la editora de textos de Matemáticas Aplicadas y Mercadotecnia. Lo que de verdad haría dignos a nuestros muchachos es esta tierrita, nuestra paz, nuestra pequeña y real felicidad, pero no, no le enseñamos a amar los árboles, el olor y calidad del suelo, del agua, del cultivo, de la comunidad y su historia, no únicamente de esos señores importantes sino de los que con su sudor levantaron y cuidaron el pueblo, de la familia que es una mamá que se levanta temprano a cuidar las gallinas o un papá que madruga a acariciar el cafetal. No señor, usted o se hace ingeniero, obrero, o dotor, o no es nada, y como no puede ser ingeniero, ni obrero y menos dotor, pues es nada, ni campesino, ni pueblerino, nada, venda lo que sea, véndase usted, rebúsquese la vida como sea que usted es nada. Caso de embuditis moral educativa en Jericó: Está claro en este Despierta Jericó: Los que mantienen todo el tiempo el discurso de honestidad y cumplimiento de las normas que les ponen a los estudiantes, a los funcionarios locales y departamentales, tienen que ser el primer ejemplo de respeto a los reglamentos y a la verdad. Cuando aquí hace unos meses se publicó un documento oficial que los señores rectores de los tres colegios se habían ido de servicio minero a Brasil sin permiso de la Gobernación, dijeron que sí habían cumplido con todos los requisitos, que los estaban persiguiendo, que era un irrespeto a personas que tanto trabajan, y otras cosas más. Pero aquí tienen la respuesta de la Secretaría de Educación: no tenían razón para irse de paseo al exterior en tiempo de trabajo y el agua sucia le cayó al señor que les dio permiso. Otro escándalo más, ¡qué vaina!
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La casa M



i casa se está cayendo, el techo tiene fallas estructurales. Desde que la construyeron, el bisabuelo supo que los travesaños del ala izquierda quedaban desnivelados con relación a los de su lado opuesto, digamos que la derecha de la casa era más prominente, dijo el constructor, que con el tiempo la casa empezaría a inclinarse hacia ese lado y podría incluso amenazar ruina, ¿amenazar ruina? -replicó el taimado abuelo-, faltaba más, el comino crespo tiene un temperamento tal que jamás dejará que la casa se venga a menos, así mismo dijo de los cimientos, de las ventanas, del zaguán y del patio empedrado; qué se va a filtrar el agua, no ve que estas tierras están bendecidas por Dios, si un pueblo fue elegido por Él, fue éste y no hay más firmeza que aquella que es asistida por la voluntad divina. Pero a pesar del augurio del viejo Antonio, la casa hoy se nos está cayendo por partes, como se cae la dignidad; no se viene de una vez abajo sino que va desmoronándose de a poco. Todo empezó con una gotera en el techo que se fue esparciendo por la pared, en primera instancia una tía dijo que esa mancha era la mismísima manifestación de la Virgen, - vea como el velo viene a caer hasta la ventana y el postigo viene a coincidir con su pecho, cuando se abre es como si su corazón iluminara la casa y la llenara de bendiciones -, unas cuantas vecinas le siguieron el cuento, hasta el cura vino y celebró una misa y aseguró que haría saber al Vaticano de la aparición. Semanas después la mancha creció y pasó de ser la Virgen a ser un borrón deforme como una plasta de vaca, nadie más volvió por la casa, en su lugar el olor a humedad empezó a reinar, el patio a agrietarse y los largueros del comedor a inclinarse, la casa vista desde la esquina contraria daba la impresión de que se estaba arrodillando. Luego vinieron los hierbajos en el techo haciendo contrapeso, la pintura cuarteada y el hundimiento del andén, la fachada seguía siendo bella a pesar de lo lamentable del aspecto interno, todos en casa nos esmerábamos en disimular un poco, no queríamos ser el hazmerreír, mucho menos que los demás pensaran que no teníamos con que sostener el caserón; en ese lugar vivimos todos y se han levantado más de cuatro generaciones contando los hijos ilegítimos, amantes ocasionales, los primos en vacaciones, los agregados de las fincas, los vecinos invasores, dos gatos, un perro, dos ratones, una zarigüeya y dos palomos que se picotean en las mañanas y tienen vuelta mierda la mansarda.



Intentamos pintando de colores las puertas y las ventanas por sugerencia de un peón que había ido a la capital y vino impresionado diciendo que las casas de la gente prestante eran las más coloridas, luego supimos que en su visita se había limitado a estar en la zona de tolerancia, nos acostumbramos a tener una fachada con combinaciones horrendas, lo menos satisfactorio a la teoría del color. Esto logró que la gente deslumbrada por la extravagante fachada no advirtiera el tremendo estado del resto de la casa, y también contribuyó a que las primas fueran miradas con voluptuoso capricho por los curiosos, que por echar un vistazo a la fachada, terminaron descubriéndolas tras los visillos; San Antonio se acordó de ellas y les consiguió marido, fue para lo único que la pintura sirvió, al cabo de los días la casa siguió su proceso de caída, las primas se habían ido y la soledad empezó a carcomer el resto de lo que quedaba en pie. La casa se fue hundiendo y el zócalo empezó a quedar al nivel de la calle, la puerta del zaguán por donde entraban las bestias colapsó, el horno de carbón se incendió llevándose con sus últimas llamas un cuarta parte de la cocina y dos libras de panes que fueron encontrados calcinados entre los escombros. Las aguas perdidas y la vibración rutilante del progreso terminó por alejar a las aves que ya no volvieron a cantar en el patio, y a los vecinos que empezaron a sentir pena ajena, al final solo quedamos mis padres, la tía beata, mi hermana y yo, uno de los gatos que se las quiso dar de fiel, y los geranios que todos cuidábamos con esmero, nos decían que debíamos salir de allí, que un día de estos se vendría abajo la casa, y que terminaríamos todos bajo sus ruinas. Y así fue, nunca nos fuimos, no atendimos ningún llamado, confiamos en lo que el bisabuelo había dicho, confiamos en Dios, Él nunca nos iba a desamparar, ¿para dónde irnos si esa casa era lo único que teníamos?, además ¿a quién se le hubiera ocurrido pensar que para rematar la montaña se nos vendría encima? La casa estaba bien de pintura, digamos que tenía uno que otro detallito por resolverse, pero que era un buen vividero, sí señor, por eso cuando se vino abajo y nos sepultó a todos, estábamos felices de tener la vivienda más hermosa, no cualquiera se pudo dar el lujo de morir en una casa patrimonio de la nación, nos llena de orgullo saber que después de muertos recibimos ese justo reconocimiento.



Carlos Andrés Restrepo Espinosa [email protected]
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